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黄 牛“ 出 圈 ”记

三步并三步并

作 两 步作 两 步 ，，布布

和白乙打开围栏和白乙打开围栏

走进牛群走进牛群，，领着他家领着他家

的的““皇后牛皇后牛””来到了旁边来到了旁边

的一处圈舍的一处圈舍。。刚进牛圈刚进牛圈，“，“皇后皇后

牛牛””便撒欢似的向前奔跑来到小牛便撒欢似的向前奔跑来到小牛

犊跟前犊跟前。“。“好好喝奶吧好好喝奶吧，，明年可全靠你啦明年可全靠你啦。”。”

布和白乙露出微笑布和白乙露出微笑。。

牛犊牛犊

““哞哞哞⋯⋯哞哞哞⋯⋯””常人听来是普通的牛叫声常人听来是普通的牛叫声，，

对布和白乙来说犹如闹铃对布和白乙来说犹如闹铃，“，“这是我们家的这是我们家的‘‘皇皇

后牛后牛’’吼我呢吼我呢。。它正憋奶它正憋奶，，想喂牛宝宝了想喂牛宝宝了”。”。

布和白乙布和白乙，，内蒙古通辽市科尔沁左翼后旗内蒙古通辽市科尔沁左翼后旗

（（简称简称““科左后旗科左后旗”）”）甘旗卡镇准协日勒台嘎查牧甘旗卡镇准协日勒台嘎查牧

民民，，也是一名兽医也是一名兽医，，人称人称““布兽医布兽医”。”。在当地在当地，，布布

兽医可是数一数二的养牛能手兽医可是数一数二的养牛能手。。

早在早在 19981998年年，，布兽医就开始学习养牛技术布兽医就开始学习养牛技术，，

给牛建立系谱及养殖档案给牛建立系谱及养殖档案，，详细记录母牛特征详细记录母牛特征、、

冻精使用冻精使用、、犊牛性状等信息犊牛性状等信息，，同时参加各类农牧同时参加各类农牧

业技术培训班和外出观摩业技术培训班和外出观摩，，积累科学养殖知识积累科学养殖知识，，

对牛进行品种改良对牛进行品种改良，“，“皇后牛皇后牛””便是他的杰作便是他的杰作。。

今年今年 66 月月 2222 日日，，在科左后旗第四届赛牛会在科左后旗第四届赛牛会

上上，，这头挤奶基础母牛在这头挤奶基础母牛在 88 分钟内挤出分钟内挤出 4646 斤牛斤牛

奶摘得桂冠奶摘得桂冠，，成为养牛人艳羡的成为养牛人艳羡的““皇后牛皇后牛”。”。

““养牛就得养好牛养牛就得养好牛，，养好牛才能赚好钱养好牛才能赚好钱。”。”这这

是布兽医时常挂在嘴边的一句话是布兽医时常挂在嘴边的一句话，，2020 多年的养多年的养

殖经验让他明白改良品种的重要性殖经验让他明白改良品种的重要性。。不同的品不同的品

种种，，饲料都一样饲料都一样，，价格却千差万别价格却千差万别。。不过品种的不过品种的

改良却不是一朝一夕之功改良却不是一朝一夕之功，，布兽医也是从布兽医也是从 20182018

年才开始培育出真正满意的母牛品种年才开始培育出真正满意的母牛品种。。

在 科 左 后 旗在 科 左 后 旗 ，，牛 的 品 种 改 良 并 不 是 新 鲜牛 的 品 种 改 良 并 不 是 新 鲜

事事。。为了养好牛为了养好牛，，早在早在 19531953 年科左后旗就从荷年科左后旗就从荷

兰引进西门塔尔公犊牛兰引进西门塔尔公犊牛，，19571957 年开始杂交后年开始杂交后

代代，，以西门塔尔牛为父本以西门塔尔牛为父本、、蒙古牛为母本蒙古牛为母本，，采用采用

育成杂交方法进行品种改良育成杂交方法进行品种改良。。目前全旗肉牛良目前全旗肉牛良

种率达到种率达到 9898%%，，是是““中国西门塔尔牛—草原类型中国西门塔尔牛—草原类型

群群””主产区主产区，，科左后旗也被誉为科左后旗也被誉为““黄牛之乡黄牛之乡”。”。

育出好品种育出好品种、、养上好黄牛只是养牛人万里养上好黄牛只是养牛人万里

长征的第一步长征的第一步。。

““酒香也怕巷子深酒香也怕巷子深”，”，为了让自家繁育出的为了让自家繁育出的

好牛被更多的人知道好牛被更多的人知道，，布和白乙积极参加各类布和白乙积极参加各类

赛牛会赛牛会，，也经常获奖也经常获奖。“。“养牛重在质量养牛重在质量，，不在数不在数

量量。。如今我的如今我的 5050 多头牛多头牛，，有有 1111 头在各种比赛头在各种比赛

中获过奖中获过奖，，我们的我们的‘‘皇后牛皇后牛’’便是其中之一便是其中之一。”。”布布

和白乙说和白乙说。。

赛牛会是有讲究的赛牛会是有讲究的。。在科左后旗参赛在科左后旗参赛

的牛品种是中国西门塔尔牛的牛品种是中国西门塔尔牛，，共设置基础母共设置基础母

牛牛、、挤奶基础母牛挤奶基础母牛、、育成母牛育成母牛、、母犊牛母犊牛、、公犊公犊

牛牛、、育肥牛育肥牛 66个组别个组别。。评委会按照外貌特征评委会按照外貌特征、、

年龄阶段年龄阶段、、毛色特征等方面的评选标准进行毛色特征等方面的评选标准进行

综合测评综合测评，，全旗各乡镇苏木的养牛达人都会全旗各乡镇苏木的养牛达人都会

把自家最得意的把自家最得意的““选手选手””送到这个舞台竞技送到这个舞台竞技。。

来自科左后旗阿古拉镇桐希格嘎查的养来自科左后旗阿古拉镇桐希格嘎查的养

牛能手薛建民也是众多赛牛会的常客牛能手薛建民也是众多赛牛会的常客，，经常与经常与

布兽医在赛牛场上华山论布兽医在赛牛场上华山论““牛牛”。”。在这届科左在这届科左

后旗的赛牛会上后旗的赛牛会上，，薛建民带着他的牛薛建民带着他的牛““过五关过五关

斩六将斩六将”，”，最终获得基础母牛一等奖最终获得基础母牛一等奖，，奖品是奖品是

44 吨牛饲料吨牛饲料。。

布兽医和薛建民是老朋友布兽医和薛建民是老朋友，，却经常谁也不却经常谁也不

服谁服谁，，奖品不要紧奖品不要紧，，荣誉更重要荣誉更重要。。

薛建民专心养牛的年头并不长薛建民专心养牛的年头并不长。。过去过去，，他他

是个种地汉是个种地汉，，有几台拖拉机有几台拖拉机，，顺带养了几头牛顺带养了几头牛。。

20162016 年年，，当地遭遇旱情当地遭遇旱情，，薛建民的收入受到影薛建民的收入受到影

响响，“，“甚至连柴油都买不起了甚至连柴油都买不起了”。”。

后来后来，，薛建民卖掉拖拉机薛建民卖掉拖拉机，，告别靠天吃饭的告别靠天吃饭的

营生营生，，买了买了 66 头好牛犊头好牛犊，，一心要通过养精品牛发一心要通过养精品牛发

家致富家致富。。

““普通肉牛会受市场行情影响普通肉牛会受市场行情影响，，优质的品种优质的品种

价格更坚挺些价格更坚挺些。”。”为此为此，，他经常跑到各地选购优他经常跑到各地选购优

质基础母牛质基础母牛，，尤其偏爱德系的乳肉一体改良牛尤其偏爱德系的乳肉一体改良牛，，

买回后便进行系谱追溯买回后便进行系谱追溯，，择优配种择优配种。“。“我家牛犊我家牛犊

的卖价一般在的卖价一般在 33 万元以上万元以上，，卖价比一般养殖户卖价比一般养殖户

的成年牛都高的成年牛都高，，现在已经有了长期订单现在已经有了长期订单。”。”

前不久前不久，，薛建民的冠军母牛产下了一头母薛建民的冠军母牛产下了一头母

牛犊牛犊，，目前生长情况良好目前生长情况良好。。他正憋足劲精心照他正憋足劲精心照

料这头小牛犊料这头小牛犊，，准备在下次赛牛会上与布兽医准备在下次赛牛会上与布兽医

的牛再一决高下的牛再一决高下。。他说他说，，他最大的心愿就是养他最大的心愿就是养

全中国最好的牛全中国最好的牛。。

牛村牛村

薛建民要养全中国最好的牛薛建民要养全中国最好的牛，，杨光却要杨光却要““打打

造中国养牛第一村造中国养牛第一村”。”。

杨光杨光，，巴胡塔苏木伊和塔拉嘎查党支部书巴胡塔苏木伊和塔拉嘎查党支部书

记记、、村委会主任村委会主任，，也是伊和塔拉黄牛养殖专业合也是伊和塔拉黄牛养殖专业合

作社的负责人作社的负责人。。20192019 年年 88 月月，，在杨光的带领下在杨光的带领下，，

村党支部领办成立了伊和塔拉黄牛养殖专业合村党支部领办成立了伊和塔拉黄牛养殖专业合

作社作社。“。“刚开始大家还没什么信心刚开始大家还没什么信心，，首批入股的首批入股的

社员也就十几户社员也就十几户，，村集体再拿一部分村集体再拿一部分，，总共筹资总共筹资

170170 多万元买了多万元买了 100100 多头基础母牛就干起来多头基础母牛就干起来。”。”

杨光说杨光说。。

谁能想到谁能想到，，如今坐在窗明几净如今坐在窗明几净、、装修讲究的装修讲究的

合作社办公室里合作社办公室里，，说出说出““打造中国养牛第一村打造中国养牛第一村””

豪言壮语的杨光豪言壮语的杨光，，刚开始是在废弃公交车里开刚开始是在废弃公交车里开

启合作社的发展之路启合作社的发展之路，，而且一待就是好几个月而且一待就是好几个月，，

““当时没有多余的资金当时没有多余的资金，，筹来的钱基本都用来买筹来的钱基本都用来买

牛牛，，哪顾得上捯饬办公室哪顾得上捯饬办公室，，牛圈也就是用铁栏杆牛圈也就是用铁栏杆

围了一片地围了一片地”。”。

从简单养牛开始从简单养牛开始，，到自繁自育以及从事交到自繁自育以及从事交

易暂存易暂存、、托管代养托管代养、、线上销售等业务线上销售等业务，，合作社的合作社的

生意越做越好生意越做越好，，也吸引了更多的村民参与也吸引了更多的村民参与。。如如

今今，，全嘎查的村民或以资金全嘎查的村民或以资金、、或以土地入股或以土地入股，，全全

部成为了合作社的股东部成为了合作社的股东。。

““这两年这两年，，我们建设了集中养牛小区我们建设了集中养牛小区，，用牛用牛

粪发展蚯蚓养殖粪发展蚯蚓养殖，，蚯蚓粪再助力村里的水稻种蚯蚓粪再助力村里的水稻种

植植，，建设黄牛博物馆建设黄牛博物馆，，发展住宿发展住宿、、餐饮等业务餐饮等业务，，合合

作社年收入作社年收入 4040 多万元多万元，，下一步还准备养些育肥下一步还准备养些育肥

牛牛，，建挤奶车间建挤奶车间，，积极打造黄牛产业观光园积极打造黄牛产业观光园，，发发

展乡村旅游展乡村旅游，，进一步增加合作社收入进一步增加合作社收入。”。”杨光说杨光说。。

杨光的底气杨光的底气，，也来自于村里蓬勃发展的伊也来自于村里蓬勃发展的伊

胡塔牛市胡塔牛市。。1111 月月 1616 日日 77 时时 3030 分分，，伊胡塔牛市开伊胡塔牛市开

门放行门放行，，牛先入场牛先入场。。上午上午 1010 时后开始交易时后开始交易，，人们人们

争相涌进牛市争相涌进牛市，，现场人头攒动现场人头攒动，，叫卖声此起彼叫卖声此起彼

伏伏，，甚至还有直播卖牛的甚至还有直播卖牛的，，场面十分热闹场面十分热闹。。

““我们每月逢三我们每月逢三、、六六、、十日开集十日开集，，来这里交易来这里交易

的牛的牛 7070%%是本地黄牛是本地黄牛。”。”科左后旗科尔沁黄牛市科左后旗科尔沁黄牛市

场有限公司经理白岩松介绍场有限公司经理白岩松介绍，，伊胡塔牛市是通伊胡塔牛市是通

辽四大牛市之一辽四大牛市之一，，现有圈舍现有圈舍 15001500 个个、、牛存栏量牛存栏量

1700017000 头头。。

““我们牛市成立于我们牛市成立于 20102010 年年，，希望依托当地希望依托当地

黄牛产业优势和交通区位优势黄牛产业优势和交通区位优势，，建设面向全国建设面向全国

的规范化黄牛交易中心的规范化黄牛交易中心。”。”白岩松介绍白岩松介绍，，近年来近年来

科左后旗养牛的人越来越多科左后旗养牛的人越来越多，，牛的品质在不断牛的品质在不断

提高提高，，牛的存栏数也增加了许多牛的存栏数也增加了许多。。

数据显示数据显示，，20222022 牧业年度牧业年度，，科左后旗肉牛科左后旗肉牛

存栏达到存栏达到 104104..33 万头万头，，涉及农牧户涉及农牧户 44..77 万户左右万户左右，，

平均每户养牛平均每户养牛 2020 多头多头。。小规模小规模、、大群体养殖模大群体养殖模

式在当地日趋成熟式在当地日趋成熟。。

如今如今，，伊胡塔牛市已经远近闻名伊胡塔牛市已经远近闻名，，年交易牛年交易牛

5050 万头左右万头左右，，年交易额约年交易额约 5050 亿元亿元。。不过牛市卖不过牛市卖

的牛虽多的牛虽多，，大多数还是育肥牛大多数还是育肥牛，，优质的基础母优质的基础母

牛牛，，养殖户可不舍得卖养殖户可不舍得卖，，不仅在于它能下犊不仅在于它能下犊，，也也

因为它能产好奶因为它能产好奶。。

牛途牛途

去年去年，，通辽市两个产品入选通辽市两个产品入选““内蒙古礼物内蒙古礼物”，”，

代表科左后旗入选的是乌云娜的安牧态黄油代表科左后旗入选的是乌云娜的安牧态黄油。。

科左后旗的黄牛产业是条线科左后旗的黄牛产业是条线，，家家养牛家家养牛，，牛牛

市兴旺市兴旺，，牛犊卖得好牛犊卖得好，“，“牛后牛后””评得欢评得欢，，但少有人但少有人

从从““牛牛””走到延伸的走到延伸的““奶奶””路上路上。。

乌云娜乌云娜，，19881988 年出生的蒙古族姑娘年出生的蒙古族姑娘。“。“从从

20132013 年开始加盟农村电商做供需结合年开始加盟农村电商做供需结合，，帮村里帮村里

人联系种子化肥经销商人联系种子化肥经销商，，配送日常米面粮油生配送日常米面粮油生

活用品活用品，，再帮他们把鸡鸭鱼肉蛋卖出去再帮他们把鸡鸭鱼肉蛋卖出去。”。”乌云乌云

娜说娜说，，当地一缺新理念当地一缺新理念，，二缺好产品二缺好产品。。

市场调研后市场调研后，，乌云娜发现当地标准化奶制乌云娜发现当地标准化奶制

品生产是片空白领域品生产是片空白领域。。这么好的黄牛资源这么好的黄牛资源，，牛牛

奶没利用上奶没利用上，，多可惜多可惜！！

20192019 年年，，乌云娜注册成立内蒙古玛拉沁食乌云娜注册成立内蒙古玛拉沁食

品有限公司品有限公司，，推出推出““安牧态安牧态””品牌品牌，，蒙语是蒙语是““好吃好吃””

的意思的意思，，也有也有““牧区安全原生态美食牧区安全原生态美食””之意之意。。此此

前前，，她办的玛拉沁信息网在当地小有名气她办的玛拉沁信息网在当地小有名气，，乌云乌云

娜自嘲娜自嘲：“：“这辈子都没想过这辈子都没想过，，搞网站的跟牛奶结搞网站的跟牛奶结

缘了缘了！”！”

““别的盟市为啥奶制品产业做那么好别的盟市为啥奶制品产业做那么好，，人家人家

才养多少头牛才养多少头牛，，产多少产多少

牛奶牛奶。。咱们只是建个作咱们只是建个作

坊雇人加工坊雇人加工，，没有品牌没没有品牌没

有包装净做批发有包装净做批发，，顾客吃顾客吃

得好也不知道哪个厂子生得好也不知道哪个厂子生

产的产的。”。”乌云娜说乌云娜说，，自己做事自己做事，，

33 年内一定得有个样子年内一定得有个样子。。

““我们就喜欢布兽医家我们就喜欢布兽医家‘‘皇皇

后牛后牛’’那样的挤奶冠军那样的挤奶冠军。”。”乌云娜乌云娜

介绍介绍，，大部分黄牛的奶量不大大部分黄牛的奶量不大，，但但

是营养丰富是营养丰富，，口感也不错口感也不错，，制作出制作出

来的奶制品健康美味来的奶制品健康美味，，安牧态的奶安牧态的奶

源就来自周边的养殖户源就来自周边的养殖户。。去年去年，，她的她的

工厂每天消耗原奶一吨半工厂每天消耗原奶一吨半，，全年销售额全年销售额

500500 万元万元；；即将投产的标准化生产线每即将投产的标准化生产线每

天将消耗天将消耗 55 吨至吨至 88 吨原奶吨原奶，，年销售额将突年销售额将突

破破 20002000 万元万元。。

乌云娜说乌云娜说，，良种黄牛良种黄牛，，高品质牛奶高品质牛奶，，加工工加工工

艺其实并不算难艺其实并不算难，，问题集中在保鲜期短和难以问题集中在保鲜期短和难以

标准化标准化。。找到症结找到症结，，就有了方向就有了方向。。

走近安牧态直营店走近安牧态直营店，，新鲜烤制的大片牛肉新鲜烤制的大片牛肉

干每天都销售一空干每天都销售一空，，奶锅巴奶锅巴、、奶皮子奶皮子、、奶豆腐奶豆腐、、酸酸

奶等数十种奶制品统一标准奶等数十种奶制品统一标准、、精心设计包装精心设计包装，，大大

桶乳清饮料调成不同口味免费供应给进店的客桶乳清饮料调成不同口味免费供应给进店的客

人人。。19941994 年出生的主播苏日娜正对着手机直年出生的主播苏日娜正对着手机直

播播，“，“有空一定要来黄牛之乡有空一定要来黄牛之乡，，品我们的牛肉干品我们的牛肉干，，

尝我们的奶制品尝我们的奶制品”。”。苏日娜的祖辈们都在家里苏日娜的祖辈们都在家里

自制蒙古族传统奶制品自制蒙古族传统奶制品，“，“我爸说相比之下我爸说相比之下，，店店

里的奶制品更好吃里的奶制品更好吃，，因为厂里配比精准因为厂里配比精准，，口感更口感更

好更稳定好更稳定”。”。

解腻的创新产品解腻的创新产品““楂皮之恋楂皮之恋”、”、燕麦炒酸奶燕麦炒酸奶

棒棒、、生牛乳和乳清等加工而成的生牛乳和乳清等加工而成的““孝庄糖孝庄糖”、”、奶豆奶豆

腐腐、、奶皮子奶皮子、、牛肉干牛肉干、、杯装奶茶⋯⋯乌云娜和团杯装奶茶⋯⋯乌云娜和团

队用民族文化队用民族文化、、用产品去碰撞更年轻的消费群用产品去碰撞更年轻的消费群

体体。。今年今年，，乌云娜去北京乌云娜去北京、、呼和浩特呼和浩特、、包头参加包头参加

展销会展销会，，都是第一天就把带去的产品卖完了都是第一天就把带去的产品卖完了。。

乌云娜说乌云娜说，，下一步她要继续放大下一步她要继续放大““安牧态安牧态””

品牌知名度品牌知名度，，把现代化奶制品带出内蒙古把现代化奶制品带出内蒙古，，走走

向全国向全国。。她的舞台她的舞台，，从来不只是科左后旗从来不只是科左后旗。。

““科左后旗老百姓科左后旗老百姓 7070%%的收入与牛有关的收入与牛有关，，

基本上人人都与黄牛产业有着千丝万缕的基本上人人都与黄牛产业有着千丝万缕的

联系联系。。黄牛及其相关产品已经成为老百姓黄牛及其相关产品已经成为老百姓

的主要收入来源的主要收入来源，，没有理由不做大做强牛没有理由不做大做强牛

产业产业。”。”科左后旗委书记解春贺说科左后旗委书记解春贺说。。

育新品育新品、、养好牛养好牛、、做最做最““潮潮””的奶制的奶制

品⋯⋯品⋯⋯““黄牛之乡黄牛之乡””科左后旗的人们正科左后旗的人们正

依托当地的资源优势依托当地的资源优势、、产业优势在产业优势在““牛牛

途途””上寻求上寻求““出圈出圈””之道之道。。

城市菜市场的新气质
王 琳

“在菜市场，人的身体感官是被打开的。本地

方言的吆喝声、品种奇异的特产、五颜六色的蔬果，

充分调动着你的五感；另一头，热火朝天的小吃摊

又在唤醒你的味蕾和胃。一切的焦虑，似乎都在喧

闹的菜市场被消解——生活本该如此简单。”一位

热衷于在旅途中逛遍不同城市菜市场的旅行者在

网上这样分享。

有网友说，Citywalk（城市漫步）的尽头是菜市

场。不为山川湖海，却囿于美食与爱。纵览各个社

交平台，不少打卡菜市场的年轻人或在攻略里分

享“菜市场散步导览”，或在评论区写下“菜市场

收获记”，整理出一份份“中国菜市场地图”，

甚至很多年轻人借助互联网平台，带火了好

多名不见经传的地方菜市场。

全国出圈的菜市场只是少数，但并

非偶然。眼下，一蔬一饭、南北干货、

市井民情、人文韵味⋯⋯菜市场已不

仅仅是菜品的买卖场所，而更像是

一个社交场域、一个舒压空间、一

种生活方式。年轻人越来越爱

逛菜市场，不是没有理由的。

烟火气息萦绕的氛围感、

“眼见为实”“可触可感”的体

验 感 ，互 联 网“ 复 刻 ”不 来 。

2022 年全国城市农贸中心

联合会发布《2021 年农贸市

场 发 展 情 况 调 查 报 告》显

示 ，消 费 者 选 择 农 贸 市 场

作为日常购买农产品主要

渠道的比例为 77.27%，稳居第一。

菜市场用它独有的气质，带给年轻人线上购物

所没有的生活气息，以及真实的人与人交流而产生

的亲近感。“有时逛菜市场并不是真的要买什么东

西，游走在摊位与摊位之间，看到食材最真实的模

样，就像在观赏一个生活的展览，能让紧绷的神经

松弛下来。”久居北京的菜巿场爱好者小丁说。

当年轻人不断涌入，菜市场也在悄悄发生着变

化，在满足基本所需的同时，也碰撞出新的创意，更

加契合年轻人的审美趣味。

集“颜值”“智慧”于一身。历经城市治理与更

新，菜市场已不是“脏乱差”的代名词，即便是传统

的菜市场，尽管装修陈旧，但路面也是干净整洁的，

没有堆积成山的垃圾，不会污水横流。小清新风、

文艺国风、赛博朋克风⋯⋯新兴菜市场的设计风格

层出不穷，布局也更加清晰、规范。蔬菜区、肉类

区、水产区等功能分区划分整齐，扫码支付、WIFI

等软件设施也一应俱全，就连摊主都玩起了私域流

量。小丁说，因为常去光顾一家菜摊，便加了老板

微信，入了“菜友群”。常常一大早便在朋友圈或群

里看到老板更新“菜品”，并提供搭配参考，如果量

大，可以提供送菜到家等服务。

“旧烟火”中长出更多“新业态”。逛久了菜巿

场，你会发现，其能够提供的远远不止是食物，它几

乎满足着日常生活的全部需求：修理店、五金店、花

店、服装店、裁缝店⋯⋯俨然演变成社群多功能聚

合中心。在苏州的双塔市集，除了买菜还可以喝咖

啡、买书，同时也保留了当地传统的裁缝铺和钥匙

铺；在重庆市九龙坡区的民主村，原来的菜市场通

过城市的更新改造，增加了烤肉店、小酒馆这些年

轻人喜欢的业态。消费场景的不断创新，赋予菜市

场新功能，吸引一波又一波流量。

菜市场的“气质”颇有艺术范儿。有些网红菜

市场积极创新形式，与商业活动合作，与当地特色

融合，努力向文旅综合体发展。比如，北京的三源

里菜市场里，除了陈列来自天南地北的食物外，还

会举办一些新书发布会、书画展之类的文化活动。

别致的印花包装、俏皮的美术字体、接地气的标

语⋯⋯行走其中，有种烟火气里生长出的艺术感。

更有趣的是，市场中的摊主也乐得与前来打卡的人

互动，扮演一下镜头中的“演员”，他们淡定从容面

对相机、手机，成为新鲜食材之外的拍摄题材。

四方食事，不过一盏人间烟火。当曾经质朴的

生活空间逐渐焕发新的面貌，不禁令人担心菜市场

的烟火气是否会弱化或者消失？一旦商业化的热

潮兴起，物价是否也会随之上涨？一蔬一饭是生活

本味，有生活气才有生命力。作为连接田间地头与

每日生活的交易场所，菜市场首先需要满足居民购

买食材的功能，便民应是最基本的属性。而如何平

衡好市井气与商业化、对冲升级所带来的成本支

出，则是所要思考的问题。

人间烟火味，最抚凡人心。如果时间允许，人

们依旧倾向于在市场里挑选一条活蹦乱跳的鱼，挑

选带着泥土和露水的新鲜蔬菜，在人间烟火气之中

享受一种慢节奏的步调，在细碎的一蔬一饭中体会

风土人情。期待未来会有更多城市打造更有特色

的菜市场，让更多人在热热闹闹、挨挨挤挤中，感到

一种生活乐趣。

□ 余 健

在浙江绍兴安昌古镇在浙江绍兴安昌古镇，，腊肠腊肠、、酱货酱货、、笋干菜等绍兴特产挂笋干菜等绍兴特产挂

满老街两侧满老街两侧。。 （（视觉中国视觉中国））

图图①① 内蒙古通辽市科尔沁左翼后内蒙古通辽市科尔沁左翼后

旗草原的黄牛群旗草原的黄牛群。。

（（资料图片资料图片））

图图②② 内蒙古通辽市科尔沁左翼后内蒙古通辽市科尔沁左翼后

旗伊胡塔牛市旗伊胡塔牛市。。

新华社记者新华社记者 连连 振振摄摄

①①

②②


